


Сообщения подготовили  
Борис Ваулин, Валерий КазаноВ, анатолий ХруСталёВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
небольшие осадки в виде дождя и мокрого снега; 
местами туман, гололёд; ветер южный, слабый; 
температура -2…+3.

17 декабря по области – переменная облачность, 
ночью без осадков, днём местами небольшие 
осадки; ветер южный, порывистый; температура 
ночью -4…+1, днём 0…+5.

18 декабря по области – переменная облачность, 
небольшие осадки, днём в отдельных районах 
умеренные осадки; ветер западный, умеренный; 
температура ночью -3…+2, днём 0…+5.
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Вокзал Придача ждут перемены
Вокзал Придача на левом берегу областного центра ждёт 

капитальный ремонт. Об этом начальник Юго-Восточной желез-
ной дороги Анатолий Володько сообщил губернатору  Алексею 
Гордееву во время рабочей встречи. Руководитель ЮВЖД рас-
сказал, что компания «Российские железные дороги» уже при-
няла решение о выделении в следующем году средств, которые 
будут направлены на реконструкцию уже имеющегося вокзаль-
ного здания, а также на разработку проекта строительства нового 
комплекса вокзала Придача. Также участники встречи обсудили 
ситуацию с работой пригородных электричек – в нынешнем году 
перевозки удалось удержать на уровне, которые обеспечивают 
потребности жителей Воронежской области. 

одним рынком стало больше 
 В минувшую пятницу губернатор Алексей Гордеев открыл  

рынок «Воронежский» в Коминтерновском районе областного 
центра. Трёхэтажное здание  с парковкой более чем на 140 
мест на цокольном этаже и собственной лабораторией было 
построено менее чем за два года. Рынок «Воронежский» на-
ходится у оживлённой магистрали – Московского проспекта 
- и в непосредственной близости от активно развивающегося 
жилого микрорайона с планируемой численностью около 40 
тысяч человек.  После посещения нового торгового объекта глава 
региона отметил, что такая инфраструктура очень важна: сокра-
щая уличную торговлю в пользу современных крытых рынков, 
власти не просто формально выполняют федеральный закон, а 
реально улучшают условия для приобретения товаров.

Парус надежды для аутистов 
Сегодня в Воронеж прибывает группа американских 

учёных-исследователей, занимающихся проблемами аутизма. 
Профессора медицины и организаторы здравоохранения Елена 
Григоренко, Эмми Дэниэлз, Кэти Кениг, Майкл Сторц прове-
дут лекции-семинары для врачей-психиатров, преподавателей 
вузов, директоров детских образовательных учреждений. Речь 
пойдёт о программах лечения этого заболевания и привитии 
социальных навыков больным детям. Американцы достигли 
немалых успехов в его лечении, и использовать их методики в 
работе нашим врачам будет полезно. В Воронежской области 
таких больных насчитывается около трёхсот человек. Помощь 
детям-аутистам координирует реабилитационный центр «Па-
рус надежды», и внедрение новшеств в практику специалистов 
пойдёт на пользу больным детям. 

Во все колокола
В селе Олень-Коледезь Каширского района возродится храм 

в честь Архистратига Божия Михаила. Чин основания храма 
и освящение колоколов для временной звонницы совершил 
митрополит Воронежский и Лискинский Сергий. Вместе с 
Архипастырем прибыли благочинный Каширского церковного 
округа протоиерей Михаил Андреев, духовенство благочиния и 
жители села. Владыка поздравил всех со знаменательным собы-
тием. А затем жители села смогли позвонить в новоосвящённые 
колокола, наполнив всю округу малиновым звоном.

Первый день рождения музея 
Первая экспозиция музея Василия Пескова «Шаги по росе 

– дорога длиною в жизнь…» была открыта в Воронежском госу-
дарственном природном биосферном заповеднике 10 декабря 
2013 года. В тот день первые посетители выставки смогли даже 
подержать в руках личные вещи легендарного журналиста - 
земляка воронежцев. За минувший год музей Василия Пескова 
посетили более двух тысяч человек из Воронежа и районов 
области, Липецка, Тулы, Ростова, Москвы, Санкт-Петербурга и 
Рязани. В течение года появились новые музейные экспозиции. 
К 85-летию Василия Пескова в музее будут открыты ещё три 
экспозиции – «Малая родина», «Листая семейные альбомы: 
Василий Песков в Воронежском заповеднике», «Герои Васи-
лия Пескова», сообщает отдел экологического просвещения 
заповедника.

Есть чему 
поучиться
В Воронеже на базе 
Военного учебно-
научного центра Военно-
воздушных сил (ВунЦ 
ВВС)  «Военно-воздушная 
академия имени про-
фессора н.Е. Жуковского 
и Ю. а. Гагарина» под 
руководством статс-
секретаря – заместителя 
министра обороны рФ 
николая Панкова прош-
ли двухдневные сборы с 
руководящим составом 
образовательных орга-
низаций Минобороны 
россии. здесь же состоя-
лось выездное заседа-
ние комитета Государ-
ственной Думы рФ по 
обороне.

Валерий мартоВ

На встрече рассматривались 
вопросы реформирования си-
стемы военного образования 
и задачи её законодательного 
обеспечения. Однако до на-
чала заседания его участники 
ознакомились с учебной базой 
академии, побывали на аэро-
дроме «Балтимор», где гостям 
продемонстрировали новей-
шие образцы оборудования для 
радиоэлектронной борьбы. 

Выступая перед участника-
ми сбора,  замминистра обо-
роны РФ Николай Панков 
отметил, что сегодня «планка 
требований к качеству подго-
товки специалистов для всех 
сфер деятельности государства 
поднята на очень высокий 
уровень». Он напомнил вы-
сказывание Президента России 
Владимира Путина о том, что у 
выпускника должен оставаться 
не только диплом, но и профес-
сиональные навыки, которые 
он может использовать после 
окончания вуза.

- При этом необходимо обе-
спечить упреждающее раз-
витие военного образования. 
Слушатели и курсанты должны 
обучаться по тем уставным 
документам, на тех образцах 
вооружения и военной техни-
ки, с которыми им придётся 
столкнуться в войсках после 
выпуска из военной академии 
или военного училища, –  под-
черкнул Николай Панков.

В  х о д е  с б о р о в  с т а т с -
секретарь Министерства обо-
роны РФ Николай Панков 
вручил лейтенантские погоны 
солдатам научной роты при 
ВВА, пожелавшим продолжить 
службу в армии. 

-  Академия динамично 
развивается, осваивая самые 
передовые и востребованные 
военные технологии. С 2013 
года здесь обучают операто-
ров беспилотных летательных 
аппаратов, а с 1 сентября 2015 
года начнёт действовать школа-
интернат для одарённых детей 
с началами лётной подготовки, 
- отметил Николай Панков. 
При этом он добавил, что такие 
школы будут открыты ещё в 
двух, возможно, трёх вузах. 

Тем, как учат военному делу 
в Воронеже, гости остались до-
вольны. Посмотрев на всё лич-
но, депутаты Государственной 
Думы со своей стороны пообе-
щали дальнейшее содействие 
образовательным армейским 
инновациям.

Статс-секретарь – заме-
ститель министра обороны 
Российской Федерации Ни-
колай Панков, председатель 
комитета Госдумы по обороне 
Владимир Комоедов встрети-
лись с губернатором Алексеем 
Гордеевым. На встрече присут-
ствовали главнокомандующий 
Военно-воздушными силами 
РФ Виктор Бондарев и началь-
ник Военного учебно-научного 
центра ВВС России «Военно-
воздушная академия имени 
профессора Н.Е. Жуковского 
и Ю.А. Гагарина» Геннадий 
Зибров. Основным вопро-
сом встречи с главой региона 
стала текущая деятельность и 
перспективы развития Военно-
воздушной академии.

Виталий ЧерниКоВ
Фото автора
Церемония проходит уже 

в четвёртый раз. С 2010 года 
были воплощены 24 проекта. 
В 2014 году в Экспертный со-
вет поступили 36. По резуль-
татам отбора было решено 
вручить пять индивидуаль-
ных грантов по 100 тысяч 
рублей и три коллективных 
– по 300 тысяч. Так, студент 
ВГУ Артём Лахин получил в 
конференц-зале департамен-
та культуры сертификат на 
создание книги графических 
новелл по произведениям 
Андрея Платонова – таким, 
как «Родина электричества», 
«Юшка», «Возвращение». 
«Воронежский край: история 
зверей и птиц» - так называ-
ется детская книга, которую 
создаст Виктория Афанасье-
ва, Денису же Булавинцеву 
предстоит издать альбом «Во-
ронеж в гравюрах, стихах и  
записках краеведов». 

Коллективные гранты 

были, по признанию тех, кто 
решал их судьбу, выбраны 
практически единогласно. 
Воронежская региональная 
детская организация скаутов 
получила средства на органи-
зацию и проведение Между-
народного молодежного фе-
стиваля короткометражного 
кино и анимации «Новый 
горизонт». Областная фи-
лармония – на реализацию 
проекта «Великие сочинения 
о матери». Стоит отметить, 
что некоторые организации 
уже не впервые предлагают 
на суд Экспертного совета 
интересный проект и получа-
ют возможность осуществить 
свой замысел. Воронежский 
художественный музей имени 
И.Н.Крамского займётся соз-
данием детского культурно-
просветительского центра. 

- Дети в рамках занятий 
будут чувствовать себя, как 
на пленэре! – пообещал ди-
ректор музея Владимир До-
бромиров. 

Короткометражки, 
детские книги...
Вручены гранты правительства Воронежской об-
ласти на создание творчески значимых проектов в 
сфере культуры и искусства.

Артём Лахин и Виктория Афанасьева.
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анатолий ХруСталЁВ

В сквере возле часовни в честь 
иконы Божьей Матери «Взыскания по-
гибших», у входа на Коминтерновское 
кладбище, состоялось торжественное 
возложение венков к мемориалу во-
ронежцам, погибшим в боевых дей-
ствиях и  локальных конфликтах. А в 
культурно-досуговом центре «Север-
ный», что на Московском проспекте, 
ветеранам СОБР и ОМОН, прини-
мавшим участие в Первой чеченской 
кампании, торжественно вручили 
памятные медали.

Как сообщил «Коммуне» руково-
дитель региональной организации 
ветеранов Афганистана, полковник 
в отставке Владимир Михайленко, в 

списке награждённых – 125 фамилий 
собровцев и омоновцев. Вручали меда-
ли генерал-лейтенант милиции Виктор 
Тройнин, генерал-майор милиции 
Вячеслав Безбородов, первые коман-
диры омоновцев и собровцев полков-
ники милиции Анатолий Дробышев 
и Иван Шеньшин, а также Алексей 
Пучнин. Во всех мероприятиях уча-
ствовали школьники и кадеты. Они с 
огромным интересом рассматривали 
представленные на выставке в фойе 
культурно-досугового центра оружие 
и спецсредства, состоящие на воору-
жении СОБР и ОМОН. 

В этот же день в учебном корпусе 
ВГУ на площади Ленина, 10, состоялась 
встреча ветеранов спецподразделения 
СОБР со студентами (на снимке).

В память о Первой чеченской кампании
По инициативе комитета ветеранов боевых действий Воро-
нежской области 12 декабря в Воронеже был проведён День 
памяти, посвящённый  ветеранам СоБр и оМон, принимавшим 
участие в Первой контртеррористической операции в Чечне в 
1994-1995 годах. 
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– На мой взгляд, «серые» 
схемы живучи потому, что они 
многим очень выгодны, – рас-
суждает читатель «Коммуны» 
менеджер Денис Ударов. – В 

то же время простые работ-
ники бесправны, им открыто 
«качать права» – себе дороже. 
А вот в Турции, где я отдыхал 
прошлым летом, правитель-
ство выплачивает 10 процен-
тов от суммы скрытого до-

хода – за конфиденциальную 
информацию о конкретном 
работодателе-ловчиле. Толк 
от этого есть, я интересовался. 
Вот бы наши областные вла-
сти проработали этот вопрос! 
В этом есть большая нужда. 

И в самом деле!.. По ин-
формации портала business.
rg.ru, общий объём теневых 
платежей в прошлом году 
составил по России около 4,8 
триллиона рублей. Богатую 
пищу для размышлений дают 
и сведения Государственной 
трудовой инспекции по Во-
ронежской области: за 10 
месяцев нынешнего года вы-
несено 1650 постановлений о 
наложении штрафов на общую 

сумму 22 миллиона рублей – в 
отношении работодателей, 
имеющих нелегальных со-
трудников и практикующих 
«серые» зарплаты.

Между прочим, с нелегаль-
ными схемами оплаты труда 
готовы мириться далеко не 
все граждане. Более того, 
по данным независимой со-
циологической службы «Ваше 
мнение!», два года назад были 
категорически против исполь-
зования «конвертов» лишь 19 
процентов жителей нашего ре-
гиона, а сейчас таковых – уже 
35 процентов. Но дело тут не 
только в росте сознательности 
населения. Многие воронеж-
цы приобрели горький опыт: 

они потеряли заработанные 
деньги из-за своего «половин-
чатого» статуса. 

К примеру, кого-то уволили, 
не выплатив задолженность по 
«теневой» зарплате; кому-то 
пришлось довольствоваться 
маленькой компенсацией при 
банкротстве работодателя – её 
рассчитали, исходя из «белень-
кой» части заработка; то же 
самое претерпели работники, 
ушедшие на «больничный», в 
отпуск или на пенсию. 

 И что примечательно: 67 
процентов респондентов не-
довольны действиями властей 
по борьбе с «серыми» схемами 
оплаты труда.
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Подножка боссу
Экспертиза «Коммуны» | Бизнес всё более уводит зарплаты в «тень». В ответ воронежцы предлагают  
не только усилить административные меры, но и обратиться к опыту… Турции. Реально ли это?
Картинка с натуры: в курортной кофейне турецкой 
ривьеры на побережье Средиземного моря бесе-
дуют два предпринимателя. наш земляк жалуется 
не только на «невыносимый налоговый гнёт», но 
и на санкции Евросоюза, на рост курса доллара и 
падение мировых цен на нефть. Местный талдычит 
об одном: он – «под колпаком» у своих работников. 
Воронежец никак не может взять этого в толк, ведь 
у него «никто не смеет даже пикнуть». Похоже, у 
нас ситуация изменится в лучшую сторону ещё не 
скоро. Впрочем … 

Глядя на этот роскошный, 
внушительных размеров 
особняк, никогда не подума-
ешь, что в нём расположен  
первый в Воронежской об-
ласти приют для беспризор-
ных детей. о том, что здесь 
будет жить детвора, говорит 
разве что раскинувшаяся 
во дворе игровая площадка. 
заходим внутрь. лестни-
цы с коваными перилами, 
лепнина на стенах и по-
толке, люстры с позолотой, 
аквариум, мягкая мебель, 
цветы… Как-то всё это не 
вяжется с казённо-унылым, 
безысходно-серым словом 
«приют».

тамара гашимоВа 

новоусманский район

- Мы осознанно построили кра-
сивое здание, оборудовали кварти-
ры хорошей мебелью, это поможет 
привить детям любовь к красоте и 
уюту, - объясняет настоятель храма 
Покрова Пресвятой Богородицы 
храма, находящегося в селе От-
радное Новоусманского района, 
протоиерей Геннадий Заридзе. 

В минувшую пятницу здание 
приюта освятил митрополит Воро-
нежский и Лискинский Сергий.  

-Я вместе с вами сорадуюсь ве-
ликому событию, которое мы с вами 
совершили сегодня, - сказал после 
совершения чина освящения Вла-
дыка Сергий. - Трудами и заботами  
благоделей, которых объединил 
вокруг себя отец Геннадий Заридзе, 
создан прекрасный дом, который 
станет пристанищем для детей из 
социально неблагополучных семей 
и их родителей. Здесь они будут 
проходить реабилитацию, смогут 
осмыслить свои ошибки и падения 
и будут исправлять прежде всего 
свой духовный мир и на этой базе 
строить будущее своей семьи и 

своих детей. Это большая радость 
для нашей Воронежской епархии 
и для всей Русской Православной 
Церкви! И я хотел бы пожелать, 
чтобы Господь пребывал на этом 
месте и благословлял бы начало 
этих трудов, которые необходимы 
каждому из нас. Чтобы мы сами, 
глядя на этот подвиг созидания 
души человеческой, становились 
бы лучше и чище. Надеюсь, люди 
смогут найти здесь не только вре-
менное пристанище и прибежище, 
но и получить нравственную опору 
в жизни.

С этими словами митрополит 
Воронежский и Лискинский Сер-
гий вручил протоиерею Геннадию 
Заридзе икону Пресвятой Бого-
родицы. В ответ отец Геннадий 
поблагодарил Владыку Сергия за 
его молитвенную помощь и препод-
нёс икону преподобного Гавриила 
Афонского. 

Идея построить приют для ока-
завшихся на улице мальчишек и 

девчонок родилась у протоиерея 
Геннадия Заридзе, как только он 
был назначен настоятелем тогда 
ещё разрушенного Покровского 
храма. Ведь в старые времена на 
Руси беспризорные дети жили при 
храмах.

- Поводом послужила встреча на 
проспекте Революции в Воронеже 
с мальчиком и девочкой, которые 
просили денег у прохожих, - рас-
сказывает отец Геннадий. - Я пред-
ложил им помощь, но они убежали 
от меня. Видимо, уже были кем-то 
напуганы. Митрополит Сергий дал 
благословение на это благое дело. 
Так, в 2008 году, не имея средств, но 
с Божьей помощью, мы всем миром 
приступили к стройке. Помощь по-
ступала не только из Воронежской 
области, но и других регионов: 
Москвы, Липецка, Тамбова. Кто 
строительный материал привезёт, 
кто деньги перечислит за товар. 
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«Теплый дом» ждёт сирот
духовность | В селе Отрадное Новоусманского района освящено здание приюта  

для обездоленных детей, построенное при храме

Здание приюта, построенное на пожертвования  
неравнодушных людей.

Наблюдая за рыбками, детвора забывает о прошлом.
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Исаак ЗагайтоВ, 
доктор экономических наук, 
профессор

Думаю, что многих зару-
бежных держателей крими-
нальных доходов обрадовала 
та часть Послания, в которой 
им обещана полная амнистия 
капиталов, возвращаемых в 
Россию. Обрадовала не по-
тому, что они действительно 
решатся  вернуть в РФ тот 
более чем триллион долларов 
и евро, которые уже вложили 
в недвижимость и в акции 
успешных предприятий. Они 
удовлетворены, прежде всего, 
морально, а материально лишь 
в той мере, в какой за счет ми-
нимальных инвестиций смогут 
отложить небольшую часть 
своих богатств еще в одну из 
страхующих «корзин».

Обнадёжен перспективой 
сокращения проверок и рас-
ширения системы  закупок 
наш средний и малый бизнес, 
хотя его не может не смущать 
сопутствующее росту тарифов 
и выгодное только экспортёрам 
основательное падение курса 
рубля, а значит, подорожание 
не только импортных средств 
производства.

Поскольку в Послании не 
удалось столь же конкретно 
остановиться на проблемах 
остальной части (а это пример-
но 85 процентов) населения, 
обратим внимание на те общие 
цифры, которые сообщил Пре-
зидент, видимо, по материалам, 

отражающим намерения Пра-
вительства.

В качестве важнейшей по-
ставлена задача – «вырваться из 
ловушки нулевых темпов роста, 
в течение трёх-четырёх лет вый-
ти на темпы роста выше средних 
мировых. Только так можно 
ускорить наше влияние и хозяй-
ственную независимость».

Что это означает практиче-
ски? Это означает, что посколь-
ку средние мировые темпы 
роста ВВП в последние годы 
находятся на уровне 2,5-3,3 
процента (в Китае, Вьетнаме и 
ряде других стран – семь-восемь 
процентов), то, следовательно,  
в ближайшие три-четыре года, 
то есть на период до достиже-
ния этих средних мировых по-
казателей – удельный вес РФ в 
мировом масштабе ВВП будет 
снижаться. 

Значит, наши либеральные 
руководители экономического 
блока Правительства молча-
ливо заложили в Послание 
Президента обещание россия-
нам - в ближайшие три-четыре 
года страна должна продолжать 
опускаться в мировом экономи-
ческом рейтинге производства 
ВВП, а поэтому, если Россия 
в 2013 году по совокупному 
объёму ВВП (по ППС) зани-
мала шестое место в мире (в 
1990г. СССР был на втором 
месте, РСФСР – на третьем), 
то в 2018 году нас ожидает 
примерно восьмое место после 
Бразилии и Великобритании. 
Соответственно, как  предупре-

ждает Президент, ниже будет 
наше влияние и хозяйственная 
независимость.

А теперь еще одна цифра, с 
помощью которой те же либера-
лы в Правительстве подставили 
Президента, – в Послании ста-
вится задача «ориентироваться 
на ежегодный рост производи-
тельности труда не менее чем 
на пять процентов».

Давайте посчитаем. По-
скольку темп роста ВВП есть 
произведение темпа роста чис-
ленности работников, занятых 
производством ВВП и темпа 
роста производительности их 
труда, - что означает сохра-
нение до 2018 года низкого 
темпа роста ВВП, при пяти 
процентах роста производи-
тельности труда. Это означает 
только одно – проектирование 
роста массовой безработицы, 
путём ежегодного сокращения 
до двух процентов занятых 
работников. Всего за ближай-
шие три года – свыше четырех 
миллионов человек.

Кто поверит, что В.В.Путин 
мог бы согласиться с такой 
социально-экономической пер-
спективой, которую ему навя-
зывают наши либералы, если 
бы они сообщили ему об этом 
открытым текстом?

Явно не сообщили, но их 
логику можно понять. Они не 
против повышения конкуренто-
способности нашей экономики. 
Они действительно за то, чтобы 
«ежегодно снижать операци-
онные издержки на два-три 
процента», повышать ежегодно 
производительность труда на 
пять процентов и довести долю 
накопления в народном хозяй-
стве до 25 процентов. В таких 
намерениях с ними нельзя не 
соглашаться.

Проблема лишь в том, что 
решать эти вопросы они хотят 
не за счет олигархата, мошен-

ников и коррупционеров, а за-
тягиванием поясов трудящегося 
люда. В том числе за счет роста 
безработицы, которая позволит 
повысить интенсивность труда 
и сократить издержки воспро-
изводства населения. Вот об 
этом они умалчивают и, похоже, 
скрывают от Президента.

Но главное, что они скрыва-
ют – реальные резервы эконо-

мического роста России, кото-
рые позволяли уже позавчера 
и позволяют сегодня, а не через 
три-четыре года, «вырваться 
из ловушки нулевых темпов 
роста» на уровень как минимум  
пять процентов. Ведь мы уже 
имели в 2010-2011гг. среднего-
довой рост ВВП 4,5 процента, в 
обрабатывающей промышлен-
ности 9,1 процента.

И не случайно, вдохнов-
лённый этими показателями, 
Д.А.Медведев совсем недавно, 

31 января 2013 года, провозгла-
шая «пятилетку эффективного 
развития», заявил: «Налицо 
устойчивый общественный за-
прос на принципиально новый, 
современный уровень работы 
социальных институтов, на но-
вое качество жизни. Убежден, 
что на этот запрос можно отве-
тить лишь на основе устойчиво-
го экономического роста. Такой 

рост должен быть 
не менее пяти 
процентов в год. 
Это очень амби-
циозная, крайне 
сложная задача. 
Но она не невы-
полнима».

Заметим, в то 
время пять про-
центов роста ВВП 
вполне укладыва-
лись в проекти-
ровку повышения 
производитель-
ности труда на 
пять процентов 
в год. Но поче-
му уже по итогам 
2013 года, ког-
да еще никаких 
санкций не было, 
темпы ВВП упа-
ли сразу до 1,3 
процента, а идея 
пяти процентов 
роста произво-
дительности со-

хранилась? Почему «пятилетка 
эффективности» превратилась 
в установку на увеличение ВВП 
РФ за пятилетие 2013-2017гг. – 
со среднегодовым темпом всего 
лишь 1,7 процента (0,5 процента 
в 2014г., и далее 1,2 процента, 2,3 
процента, 3 процента)? Причем 
это только обещание. В то время 
как более опытный и откровен-
ный специалист (А.Клепач)  
говорит о вероятном спаде 
объёмов производства в 2015 
году.

Изменилось одно – эконо-
мический блок Правительства 
усилился либералами провоз-
глашенного Гайдаром, а ныне 
культивируемого руководите-
лями Высшей школы экономи-
ки при Правительстве РФ курса 
на освобождение бизнеса и 
чиновников от ответственности 
перед обществом.

Что в итоге получила Рос-
сия во времена Гайдара, из-
вестно. Не случайно те годы 
получили название – «лихие 
90-е». Страна до сих пор не 
может даже приблизиться к 
показателям объёмов произ-
водства в реальной экономике, 
которыми располагала 30 лет 
назад, когда по отношению к 
СССР применялись много-
кратно более жёсткие, чем 
сегодня, и экономические, и 
политические, и идеологиче-
ские санкции.

Поэтому естественно, что 
усиление позиций в руковод-
стве экономикой старательных 
исполнителей гайдаровских 
реформ, устами А.Улюкаева, 
обещает нам такое снижение 
темпов роста, какого не было 
ни в одной советской пятилет-
ке, не было и в царской России 
1893-1913гг.

Это они загнали нашу эко-
номику в «ловушку нулевых 
темпов роста», и понятно по-
чему – либеральная модель 
нерегулируемого государством 
рынка на большее не способ-
на. В таких случаях говорят: 
«рождёный ползать летать не 
может». Определённо нужна 
другая, более оптимистическая 
модель экономического ро-
ста, которая позволит быстрее 
и эффективней реализовать 
основные геополитические и 
социально-экономические зада-
чи, поставленные Президентом 
в его Послании Федеральному 
Собранию. 

Кто подставляет Президента
Мнение учёного | Сохранение до 2018 года более низкого, чем среднемировой уровень роста ВВП,  
при пяти процентах роста производительности труда, означает только одно – проектирование роста массовой безработицы

Послабление социальных налогов и платежей  
способствовало бы выходу бизнеса «из тени».
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Между тем губернатор Алексей Гордеев недавно от-
метил (govvrn.ru):

– Меры административного воздействия, которые в на-
стоящее время применяются, оцениваются положительно 
и работают довольно результативно, но их недостаточно 
для того, чтобы существенно изменить ситуацию, связан-
ную с выводом «из тени» заработной платы.

«Коммуна» уже сообщала, что региональная Гоструд-
инспекция в скором времени должна будет подготовить 
(совместно с департаментом экономического развития 
правительства области и Управлением Федеральной 
налоговой службы) предложения о новых формах и ме-
тодах работы, направленных на активное взаимодействие 
с работодателями – как раз для исключения «серых» 
схем в трудовых правоотношениях. Соответствующие 
рекомендации по подготовке означенных предложений 
последовали после ноябрьской встречи губернатора с 
главным государственным инспектором труда в Воро-
нежской области Жанной Васильевой.

– Поскольку наша социально ориентированная казна 
нуждается в дополнительных доходах, необходимо создать 
условия, при которых нелегальное использование труда 
было бы экономически невыгодно работодателю, – под-
черкнул при этом Алексей Гордеев. 

В принципе одобряя такой подход, эксперт «Коммуны» 
экономист Владимир Ионов недоумевает:

– Почему же вне поля зрения властей оказались 
внебюджетные фонды? Их чёткое взаимодействие с на-
логовиками могло бы улучшить анализ поступлений и 
соотносить его с данными персонифицированного учёта. 
Впрочем, совместная работа ФНС, Минтруда и ПФР по 
сверке баз данных в последнее время громко деклариру-
ется, но итоги и масштабы её не впечатляют. 

На мой же «обывательский» взгляд, напрасно ждать 
весомых результатов от «телодвижений» в регионах, 
если даже новый проект поправок в Налоговый кодекс, 
подготовленный Минфином и размещённый на Едином 
портале раскрытия информации, не содержит кардиналь-
ных мер по борьбе с неплательщиками налога на доходы 
физических лиц.

В то же время меня смущают два мнения людей из 
научной среды.

Проректор Академии труда и социальных отношений 
Александр Сафонов заявил «Российской газете»: 

– У нас значительная часть людей работает в незаре-
гистрированном малом бизнесе из-за слишком высоких 
издержек, связанных с социальными платежами и нало-
гами. Если их понизить, это может послужить стимулом 
для людей, занятых регулярным бизнесом.

В свою очередь ведущий специалист Социологического 
центра Российской академии государственной службы при 
Президенте РФ Андрей Покида уверен (b-port.com):

– Одними только запретами обойтись в борьбе с «те-
невыми» зарплатами нельзя: надо учитывать интересы 
как предпринимателей, так и работников. И добиваться, 
чтобы законы отвечали этим нуждам, только тогда их 
станут соблюдать по-настоящему.

Справедливости ради приведу точку зрения практи-
ка – руководителя Управления Федеральной налоговой 
службы по Воронежской области Сергея Дуканова (nalog.
ru/rn36):

- Я согласен, что для некоторых сегментов рынка, где 
доход составляет 200-500 тысяч рублей в год, смягчение 
страховой нагрузки желательно и возможно. Но в целом 
оснований для «послаблений» нет. Я знаю индивидуаль-
ного предпринимателя, который, имея в собственности 
активы на 800 миллионов рублей, платит всего 25 тысяч 
рублей налогов – какие тут нужны послабления?

Сергей Дуканов не раз высказывал сожаление по пово-
ду того, что нередко гастарбайтеры уезжают, практически 
не заплатив налогов, а на их место кампании приглашают 
новых «высококвалифицированных» и «высокооплачива-
емых» специалистов. С учётом этого губернатор поручил 
профильным департаментам областного правительства 
разработать механизм отслеживания за соблюдением 
условий трудовых соглашений.

И всё же напрашивается вопрос: наши работодатели 
хотя бы в курсе того, что на родине многих гастарбайте-
ров, в той же Турции, «серые» схемы выплаты зарплат 
менее популярны и доступны? Увы, теневой рынок труда 
существует во всех странах, но вот российские масштабы 
слишком уж велики. Поможет ли нам турецкий вариант 
«стукачества», приживётся ли он вообще, – сказать труд-
но. Тамошний девиз «Настучи на работодателя и стань 
миллионером!» вызывает скорее улыбку и раздумья, 
чем желание с ходу бежать в «органы» и закладывать 
начальника-хапугу.

Подобным образом думают многие наши сограждане, 
если судить по Большому воронежскому форуму и другим 
интернет-сайтам. Вот и популярный блогер MPHouse 
высказал неоднозначное мнение: 

– Инициатива в принципе неплохая. Только премия 
нужна приличная, иначе не каждый рискнёт сдать своего 
босса. Хотя не исключаю, что турецкий вариант у нас 
обернётся лишь пугалом для работодателей: авось, кто-то 
возьмёт, да и откажется от выплаты зарплат в «конвертах». 
Но в любом случае что-то надо делать – не сидеть же сложа 
руки.

Если областное правительство, региональный парла-
мент всё-таки заинтересуются данной темой, им придётся 
поломать голову над многими вопросами. Разумеется, 
нельзя допустить, чтобы поощрительный метод не со-
ответствовал законодательству РФ (не исключено, что 
придется выходить с инициативой в Госдуму). А главное, 
где брать деньги для премирования людей, которые ста-
нут сообщать о любителях «серых» схем? Из областного 
бюджета или иных, внебюджетных источников? 

А для начала, наверное, надо будет изучить обществен-
ное мнение. Лично я не удивлюсь, если оно отвергнет 
турецкий вариант, ведь в народе живёт генетическая 
память о повальном «стукачестве» в сталинскую пору, о 
его трагических последствиях. 

А с другой стороны, многие современные молодые 
люди у нас сугубо прагматичные. Те же 10 процентов от 
сокрытого дохода могут обернуться солидным кушем. А 
будут деньги – можно махнуть на отдых хоть в Турцию, 
хоть на Канары. Не всё же начальству и хозяевам бизнеса 
там загорать. Так что, «подвинься, босс!» И как вам этот 
«турецкий гамбит»? (Гамбит – от итал. «dare il gambetto» 
– подставить ножку).

Подножка  
боссу

Миллионы наших граждан с интересом слушали по-
следнее Послание Президента России Владимира Пу-
тина Федеральному Собранию, и, видимо, подавляю-
щее большинство с удовлетворением восприняло его 
внешнеполитическую часть. Что же касается экономи-
ческого раздела, то вполне естественно, что глубокая 
социальная дифференциация общества должна была 
стать основанием для неоднозначных оценок. 

Учитывая, что читате-
ли и зрители в той или 
иной мере наслышаны 
о воронежских событи-
ях, можно было бы и не 
возвращаться к этой 
истории. Но, как однаж-
ды заметил классик 
советской журналистики 
Анатолий Аграновский, 
любивший возвращать-
ся к уже пройденным те-
мам, «самое интересное 
начинается после».

алексей ПаВЛоВ
г. Воронеж

Эй, охрана!
После просмотра в Ин-

тернете записи, выложенной 
городской администрацией 
о визите съёмочной группы 
в мэрию, автор этих строк 
также пришёл к выводу, что 
съёмочная группа вела себя 
не совсем корректно. В чём 
это выражалось? Да хотя бы 
в том, что один из столичных 
визитёров, имея внушитель-
ную фигуру, был наголо вы-
брит и совсем не походил на 
пишущего или снимающего 
интеллигента. Впору сравнить 
его с американским актёром и 
бывшим боксёром Микки Рур-
ком, который перед недавним 
боем в Москве ходил по залу в 
шубе и шапке-ушанке. Правда, 
в квадрат ринга вышел в ков-
бойской шляпе. Всё это можно 
назвать простым французским 
словом «эпатаж».

Но передача, которая про-
шла на НТВ 29 ноября, на 
мой взгляд, получилась не 
эпатажной, а убедительной, 
и никаких санкций, несмотря 
на многочисленные жалобы в 
отношении съёмочной груп-
пы, не последует. Был показан 
просто возмутительный эпизод 
из жизни клуба «Фламинго 
- Star», где обретаются нату-
ральные пацаны, а нормальные 
люди для них «лохи» или «не 
в теме». Молодёжь веселилась 
«а ля, ПТУ», организуя непри-
стойные конкурсы с участием 
несовершеннолетних. По одно-
му из эпизодов подобного «ве-
селья» необходимо возбуждать 
уголовное дело. 

Следует заметить, что раз-
удалые гулянки проходили в 
жилом доме – там и распола-
гается клуб. На шум и крики 
«отжигающей» молодёжи два 
года жаловалась Галина Мер-
жевинская – бесполезно. И 
вот пришла съёмочная группа 
НТВ, диск - жокей в перчатках 

и кепке с козырьком назад сра-
зу наехал: «Вы кто такие? Кто 
пустил? Эй, охрана!».

Вот тут и понадобились 
крутые спутники журналистов. 
Без них никакие съёмки не со-
стоялись бы. В данном случае 
поэт прав: добро должно быть 
с кулаками.

«Клоунада»  
наших дней

И дело здесь не только в 
журналистской этике, хотя 
какие из некоторых членов 
съёмочной группы журнали-
сты? Как говорил незабвенный 
капитан Жеглов: «Ну и рожа у 
тебя, Шарапов!» В этом случае 
напрашивается ещё один и, 
наверное, главный вопрос: а 
зачем уважаемый телеканал 
НТВ в группу журналистов 
пригласил накаченных ребят, 
устроив «эту клоунаду»?

Рискну предположить, что 
она, клоунада, навеяна нашим 
временем, то есть днём насущ-
ным. И если в последние годы 
судам и силовым структурам 
в борьбе с несправедливостью 
и коррупцией дали большие 
полномочия, то журналисты 
остались в предбаннике обще-
ственной жизни. 

Рискну показаться нескром-
ным, но всё же приведу пример 
из собственной практики, благо 
она не бедная. Будучи соб-
кором одной из «цекашных» 
газет, автор этих строк имел 
постоянное место (с таблич-
кой на столе) в бюро обкома 
партии. Интересует вопрос – 
милости просим. Сегодня даже 
с удостоверением журнала 
Федерального Собрания РФ 
«Российская Федерация» я не 
могу пройти в обычные «при-
сутственные места», всё зави-
сит от настроения прапорщика 
на входе: хочу – пущу, хочу – от 
ворот поворот. 

В Госдуме уже несколько лет 
рассматривается вопрос о том, 
чтобы дать журналистам статус 
неприкосновенности. Коммен-
тируя эту инициативу, предсе-
датель Санкт-Петербургского 
Союза журналистов, писатель 
(автор сценария фильма «Бан-
дитский Петербург») Андрей 
Константинов подчеркнул, 
что представителям журна-
листского сообщества закон 
позволит системно бороться 
с коррупцией, «противосто-
ять» представителям власти 
и многочисленным охранным 
структурам, которым полю-
билось «гонять» журналистов 
с частной территории. Кон-
стантинов знает, о чём говорит, 

он первым в стране открыл 
агентство журналистских рас-
следований, которое до сих пор 
успешно работает. 

Адвокат Генри Резник от-
мечает, что в цивилизованных 
странах судебный иск полити-
ка или чиновника за критику 
к конкретному журналисту 
считается дурным тоном. Кри-
тика проходит по «ранжиру» 
дискуссии, а поиск истины, 
спор – это свято.

У нас дискуссии пока идут 
в одни ворота: «слушай, что я 
сказал!». Ладно бы дискуссии, 
не очень грамотный охранник 
считает своим долгом «ото-
гнать» журналиста от своего 
хозяина. Представители выс-
шей власти в борьбе с корруп-
цией ставят на прокуроров и 
следователей, но то, что они 
способны повлиять на си-
туацию – полное заблуждение. 
Во-первых, казнокрадов – не 
счесть, но только малую часть 
из них можно подвести «под 
статью». Общество должно 
вырабатывать определённые 
моральные критерии с тем, 
чтобы часть ловких господ, 
обращающих власть исклю-
чительно для своих инте-
ресов, стали не успешными 
менеджерами, а пошлыми 
обывателями, с которыми 
приличный человек не станет 
здороваться.

Отсюда вопрос: власть этого 
не понимает или понять не 
хочет? Боюсь, что второе. По-
добное выгодно царькам раз-
ного калибра, но это тормозит 
развитие страны. Сейчас много 
крика о формировании граж-
данского активного общества, 
а кто его сформирует – суды 
и прокуратура? Сезонные се-
минары на озере Селигер? Без 
аналитической журналистики 
здесь и шагу не сделать. 

А караван идёт…
Вот почему человек «с 

камерой» или блокнотом вы-
нужден защищаться. Поддер-
живаемые дядями с большими 
кулаками, журналисты «Кон-
трольного звонка» потребо-
вали закрыть ночной клуб. 
То, что это сделает суд – во 
многом иллюзия. В подвале 
пятиэтажки на улице Южно 
- Моравской в доме №28 был 
организован ночной клуб, 
в котором до поздней ночи 
гремела музыка. Жильцы до-
бились того, что Роспотреб-
надзор замерил уровень шума. 
После замеров специалисты 
этого ведомства подали в суд 
иск о закрытии клуба, но суд 
ограничился штрафом в 20 

тысяч рублей. Пока боролись, 
умер ветеран войны Вячеслав 
Русяев, который не находил 
покоя от клубных гулянок.

И подобных примеров – мно-
жество. На моём письменном 
столе лежит жалоба жильцов 
дома по адресу: площадь Лени-
на, д.4, которые не знают покоя 
от посетителей кальян - бара 
Dubai Palace, расположенного в 
доме. Переписка, которую ведут 
жители с различными инстан-
циями, занимает 23 страницы. 
И что? А ничего. Собака лает, а 
караван идёт… 

Ещё два года назад по ини-
циативе депутатов Новосибир-
ска в Госдуму был направлен 
проект закона о том, чтобы 
запретить размещение в жилых 
домах различных пивнушек, 
ночных клубов и прочего. Но 
примут ли закон, идёт ли его 
обсуждение – неизвестно. В 
этих условиях даже мэру горо-
да трудно что- то предпринять. 
Кстати, Александр Гусев лично 
попросил приостановить рабо-
ту клуба «Фламинго - Star» до 
решения суда. 

Что из сказанного следует? 
Думаю, что «клоунада» теле-
программы «Контрольный зво-
нок» - это не частные выходки 
крупных ребят, а хорошо про-
думанный сценарий по защите 
простых граждан. Не те мето-
ды? Но работают ли другие? 
В той же передаче, в которой 
показали эпизод из Воронежа, 
была продемонстрирована сце-
на из Оренбурга, где чиновник 
средней руки затеял драку, а 
перед этим с пренебрежением 
сказал: «А почему я должен от-
вечать на ваши вопросы?»

На публикации чиновни-
ки обычно не отвечают или 
отделываются отписками, 
ссылаясь на различные статьи 
и параграфы. Или (и чаще 
всего) поступают ещё проще, 
не допуская журналистов в 
свои кабинеты. Но раз уж они 
напоминают всякие статьи и 
пункты, то нелишне бы на-
помнить, что представители 
СМИ тоже кое-какие права 
имеют. На их стороне ста-
тья 47 закона о СМИ (права 
журналистов), статья 144 УК 
РФ (воспрепятствование про-
фессиональной деятельности 
журналистов).

…Эти строки вызваны тем, 
что на протяжении многих лет 
Президент РФ Владимир Пу-
тин напоминает чиновникам, 
что пора бы подумать не только 
о своей выгоде, но и о нуждах 
страны и её гражданах. 

Президент говорит, а кара-
ван идёт.

Валерий ВаЛеНтИНоВ

Открывая заседание, за-
меститель Председателя СФ 
Галина Карелова отметила, 
что состояние дел в жилищ-
ной сфере – одна из самых 
острых проблем в стране. Ни 
для кого не секрет, что в России 
коммунальная инфраструк-
тура значительно устарела, 
изношены фонды жилищно-
коммунального хозяйства, на 
первичное восстановление 
которых, по оценкам экспер-
тов, требуется более девяти 
триллионов рублей. Это почти 
в двадцать раз больше, чем го-
сударство ежегодно тратит на 
здравоохранение.

По мнению Галины Каре-
ловой, власти не должны, да 
и не могут решать эти про-
блемы исключительно за счёт 
бюджетных средств. Добиться 
радикальных улучшений в от-
расли, как считает сенатор, по-
могут созданные государством 
благоприятные условия для 
притока частных инвестиций в 
отрасль. Деньги бизнеса важно 
привлекать, в первую очередь, 
в проекты по модернизации и 
повышению энергоэффектив-
ности коммунального ком-
плекса.

Го в о р я  о  н о р м а т и в н о -
правовом обеспечении дея-
тельности бизнес-структур,  
готовых вкладывать средства 
в обновление коммунальной 
инфраструктуры, законодатель 
отметила процесс поэтапно-
го перехода на долгосрочное 
тарифное регулирование. По 
словам Галины Кареловой, 
предусмотрены гарантии ин-
весторам в части доходности и 
возврата вложенных средств.  
Установлены обязательные 
требования к собственникам, 
концессионерам и аренда-
торам жилья, что позволит 
потребителю контролировать 
качество оказываемых услуг. 
На законодательном уровне 
отрегулирован механизм пере-
дачи объектов коммунальной 
инфраструктуры в долгосроч-
ную аренду или концессию. 

Галина Карелова обратила 
внимание на действенность 
принимаемых мер. Так, во мно-
гих регионах частные компа-
нии при поддержке государства 

реализуют проекты в сфере 
модернизации коммунальной 
инфраструктуры. В качестве 
примера она привела Москов-
скую область, где бизнес на 
принципах государственно-
частного партнёрства активно 
подключился к работе по об-
новлению систем водоснаб-
жения и водоотведения. По-
добные проекты в сфере ЖКХ 
реализуются в десятках субъек-
тов Федерации, а общий объём 
инвестиций уже исчисляется 
сотнями миллиардов рублей.

-Для того чтобы бизнес ак-
тивно вкладывал средства в 
модернизацию коммунальной 
инфраструктуры, её нужно 
сделать более прозрачной. 
Привлечение к этой работе 
потребителей коммунальных 
услуг, повышение эффектив-
ности общественного контроля 
в жилищно-коммунальном 
хозяйстве ускорит решение 
проблем, - подчеркнула Галина 
Карелова. 

По её мнению, стимулиро-
вание кредитования проектов 
модернизации «коммуналки» 
также будет способствовать 
улучшению ситуации в отрасли. 
А для этого необходимо увели-
чивать объёмы государственных 
гарантий по кредитам, смягчать 
излишне жесткие требования 
к региональным программам 
по модернизации систем ком-
мунальной инфраструктуры, 
финансируемых с участием 
средств Фонда содействия ре-
формированию ЖКХ.

-Для получения полной и 
достоверной информации о 
техническом состоянии комму-
нальной инфраструктуры в на-
шей стране региональным ор-
ганам государственной власти 
крайне необходимо провести 
её полную инвентаризацию. 
Совет Федерации как палата 
регионов проводит монито-
ринг положения дел в ЖКХ на 
местах. Исходя из полученных 
сведений – оперативно вносит 
поправки в федеральное за-
конодательство, а также реко-
мендует федеральным орга-
нам исполнительной власти 
корректировать подзаконные 
нормативные акты, - резюмиро-
вала заместитель Председателя 
СФ Галина Карелова.

Модернизация  
начинается  
с инвентаризации
В Совете Федерации состоялось заседание Совета  
по вопросам жилищного строительства и содействия 
развитию жилищно-коммунального комплекса. 
Обсуждалась проблема законодательного 
регулирования и правоприменительной практики 
в сфере модернизации систем коммунальной 
инфраструктуры. 

Добро с кулаками?
аналитика | На всю страну прогремел недавний скандал в Воронеже:  
сотрудникам федерального телеканала, решившим провести съёмки  
в одном из ночных клубов, понадобились... собственные телохранители

ВлАСть



Ледовая дорога  
в Арктику
Валерий КазаноВ
Воронеж - Мурманск - Воронеж

(Продолжение. Начало в №№162-163,165-166)

-Новые требования предъявляются как к железу, так и к 
людям, - заметил Мустафа Кашка. – Меняется и сам прин-
цип работы. Мы сегодня не имеем возможности позволить 
себе простоев и отказов. Всё должно быть подчинено за-
втрашним требованиям масштабных проектов. 

В настоящее время у ФГУП «Атомфлота» девять ато-
моходов, из которых активно эксплуатируются четыре. 
Ледоколы «Арктика», «Сибирь» и «Россия» официально 
отправлены «на пенсию». В состав флота, кроме того, вхо-
дит пять специальных судов атомного технологического 
обслуживания, а также плавучий кран и два плавучих дока. 
Береговая инфраструктура включает в себя мощности 
по судоремонту, а также обращению с ядерным топливом 
и радиоактивными отходами. В 2006 году на предприятии 
построено первое в России долговременное хранилище 
отработавшего ядерного топлива, соответствующее рос-
сийским стандартам и требованиям МАГАТЭ. 

Учитывая ввод в действие крупных проектов в россий-
ском секторе Арктики, возрастает потребность в мощных 
ледоколах с ядерной энергетической установкой, которые 
могли бы работать как в устье сибирских рек, так и в 
океане. Как пояснил Мустафа Кашка, если посмотреть 
на график вывода из эксплуатации ледоколов в связи 
с исчерпанием ресурса, то в конце 2015 года закончится 
продлённый ресурс мелкосидящих атомных ледоколов 
«Таймыр» и «Вайгач», а в конце 2018 года – у «Ямала». В 
строю останется лишь атомоход «50 лет Победы». Нехват-
ка ледоколов может совпасть с пиком перевозок. Чтобы 
этого не случилось, принято решение восстановить сто-
явшие в эксплуатационном резерве ледокол «Советский 
Союз» и атомный лихтеровоз-контейнеровоз «Севмор-
путь», который займётся обеспечением Северного завоза, 
освоением шельфа и разработкой Павловского месторож-
дения свинцово-цинковых руд на Новой Земле. 

-Надеемся, что лихтеровоз будет востребован. Сегодня 
судов такого класса у нас нет, и мы рассчитываем при-
мерно на десять лет его работы. Атомоход «Советский 
Союз», который предполагается восстановить к 2017 году, 
будет работать на арктических трассах вместе с ледоколом 
«50 лет Победы». На них и ляжет основная нагрузка по 
проводке судов. К тому времени встанет в строй ледокол 
нового поколения, - отметил главный инженер.

На Балтийском заводе в прошлом году уже началось 
строительство атомного универсального турбоэлектриче-
ского ледокола типа ЛК-60Я. Он станет самым большим и 
мощным в мире. Из его характеристик: длина – 173 метра, 
ширина 34 метра, водоизмещение – 33,54 тысячи тонн. 
Двухосадочная конструкция позволяет использовать суд-
но как в арктических водах, так и в устьях полярных рек. 
Ему под силу преодолеть сплошной ровный припайный 
лёд толщиной 2,8 метра. Новый ледокол оснастят двух-
реакторной установкой РИТМ-2000 мощностью 175 МВт. 
Это разработка ОКБМ имени И.И. Африкантова. 

-Завершение реакторной установки – январь 2016 года, 
монтаж продлится до декабря. Загрузка реактора – первый 
квартал 2017 года, физпуск – ещё через несколько месяцев, 
- делился планами первый замдиректора «Атомфлота» 
Мустафа Кашка.

Чудо-корабль уже получил название - «Арктика». 
Кроме того, подписан контракт на строительство ещё двух 
ледоколов, которые получили имена «Сибирь» и «Урал». 
С учётом того, что эти ледоколы шириной 32 метра, они 
обеспечат проводку судов дедвейтом до 100 тысяч тонн.

К приходу нового флота на предприятии активно го-
товятся уже сейчас. Как отметил главный инженер пред-
приятия, требуется серьёзная перестройка и увеличение 
мощности судоремонтного производства. Это связано с 
необходимостью соблюдения очень жёстких стандартов 
по времени обслуживания. Масштабы решаемых задач, 
возможно, ещё более укрупнятся. Сейчас в стадии реше-
ния находится вопрос о том, чтобы на базе «Атомфлота» 
вести перезарядку всех ядерных транспортных реакторов 
морского базирования, включая и военные.

- Всё дело в том, что количество перезарядок судовых 
атомных реакторов в стране из года в год сокращается. 
Причин тому несколько. С одной стороны, число судов 
с атомными энергетическими установками неуклонно 
уменьшается. С другой стороны, за прошедшие годы резко 
возросло качество топлива, за счёт чего выросли периоды 
между перезарядками. А потому есть прямой резон, чтобы 
не простаивал высококвалифицированный персонал и 
не происходило распыление финансов, сосредоточить 
эти работы в одних руках, - пояснил Мустафа Кашка, 
завершая разговор.

Интерес к «Ленину» не ослабевает
Заключительной точкой пресс-тура стало посещение 

ледокола «Ленин», который благодаря ветеранам атомного 
ледокольного флота, людям, влюблённым в Арктику, не 
сгинул в пучине бесславия. Первое в мире надводное судно 
с ядерной силовой установкой 5 мая 2009 года открыло 
новую страницу в своей истории – атомоход стал музеем, 
навечно пришвартовавшись у причала Морского вокзала 
города-героя Мурманска. Наш гид – Владимир Блинов - 
уже не первый год собирает материал о пионере атомного 
флота, встречался с капитанами, учившими ледокол поко-
рять арктические широты, с людьми, сделавшими первые 
шаги в профессии на «Ленине». Воспоминания свидетелей 
тех лет легли в основу его документальной повести «Ледо-
кол «Ленин». Первый атомный», изданной в 2009 году. 

Экскурсию по ледоколу мы начали с кают-компании, 
которая сохранила дух того времени и требование «руко-
водящей и направляющей партии»: всё должно быть по 
высшему классу.

- Надо отдать должное: атомоход и впрямь был очень 
комфортабельным, - рассказывал Владимир Михайлович. 
- Его называли «чудом промышленного дизайна». И дей-
ствительно, привыкшие к аскетичным условиям труда и 
отдыха советские моряки раньше такой роскоши не знали. 
Каюты – на одного-двух человек, полностью отделанный 
карельской березой и кавказским орехом интерьер, сауна, 
музыкальный салон с роялем, библиотека, зал для про-
смотра кинофильмов, курительный салон - всё это было 
в новинку и очень необычно.

(Окончание следует).
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МОя стрАНА

Головной ледокол проекта 22220 (ЛК-60Я) – первый 
атомный ледокол, заложенный после распада СССР. 
Заложен 5 ноября 2013 года.

Марина КаЛИнИна 

г. Борисоглебск

Его становление неразрывно свя-
зано с важнейшими вехами в истории 
нашей страны. Рождённый в далекий 
1869 год, «Борхиммаш» стал одним 
из ведущих среди производителей 
отечественного нефтехимического 
оборудования.

Завод строился,  развивался, соз-
давались новые цеха, модернизиро-
валось оборудование, осваивались 
новые технологии. Внедрение пере-
довых достижений науки и техники, 
обеспечение высокого качества и 
надёжности изготавливаемой про-
дукции, чувство ответственности за 
порученное дело всегда были отличи-
тельными чертами этого коллектива. 
Несколько поколений борисоглебцев 
связали свою судьбу с предприятием 
за эти годы. Ярким подтверждением 
трудовой доблести борхиммашевцев 
являются многочисленные награды 
от федеральных и региональных ор-
ганов власти.

Сегодня ОАО «Борхиммаш» 
динамично развивается в составе 
Группы компаний «Лимонте». И в 
этом генеральный директор ОАО 
«Борхиммаш» Александр Какорин 
видит залог успеха. Отправной 
же точкой нашей беседы, которая 
состоялась накануне праздника, 
стал небольшой экскурс в историю 
предприятия пятилетней давности. 
Тем более что этот временной от-
резок соответствует периоду работы 
Александра Какорина в должности 
генерального директора. А сравни-
тельный анализ цифр и фактов ярче 
и красноречивее других доводов 

продемонстрировал рост и развитие 
завода. Тогда, в год 140-летия, пред-
приятие выпустило товарной про-
дукции на 890 миллионов рублей. 
В этом году, по предварительным 
оценкам, планируется превысить 
трехмиллиардный рубеж на 200 
миллионов рублей  Рост более чем 
в 3,5 раза - это очень существенный 
показатель для любого предприятия, 
тем более машиностроительной от-
расли.

- Наш завод выпускает аппараты 
воздушного охлаждения различных 
модификаций и широкий спектр  
теплообменного оборудования для 
нефтяного и газового комплекса Рос-
сии и других стран мира, - говорит 
Александр Николаевич. - При этом мы 
стараемся не только удерживать су-
ществующие позиции, но и выходить 
на новые рынки сбыта. Именно ОАО 
«Борхиммаш», исходя из потребно-
стей ОАО «Газпром», спроектировал и 
освоил производство принципиально 
новых для российских производите-
лей блочно-модульных АВО нового 
поколения камерного типа «Айсберг», 
металлоконструкции которого изго-
тавливаются с применением метода 
горячего цинкования. Это позволило 
не только уменьшить эксплуатацион-
ные затраты, но и более чем в полтора 
раза увеличить срок эксплуатации ап-
парата. Сегодня на заводе спроектиро-
ван, изготовлен, прошёл приёмочные 
испытания и запущен в серийное про-
изводство аппарат с цельносварной 
камерой нового класса «Айсберг» на 
285 атмосфер (для справки: до этого 
аппараты «Айсберг» выпускались 
только на 125 атмосфер). В России 
аппарат такого класса выпущен впер-

вые, да и в мире производителей обо-
рудования на такое давление можно 
пересчитать по пальцам одной руки.

За заводом прочно закрепилась ре-
путация стабильно работающего пред-
приятия, крепкого профессионала и 
надежного партнёра, что позволяет 
постоянно расширять географию 
поставок оборудования. Только за 
последние четыре года на важнейшие 
объекты ОАО «Газпром», такие, как  
обустройство Сеноман-Аптских зале-
жей Бованенского НГКМ, магистраль-
ные газопроводы: «Северо-Евро -
пей ский газопровод», «Южно-Евро-
пейский газопровод», «Бованенково-
Ухта», «Ухта-Торжок», «Грязовец-
Выборг» и ряд других, поставлено 
более 400 единиц оборудования. А 
всего на объектах  заказчиков экс-
плуатируется более ста тысяч единиц 
теплообменного оборудования, изго-
товленного на Борисоглебском заводе 
химического машиностроения.

- Мы внедрили новую систему ав-
томатизированного проектирования 
с использованием современного про-
граммного обеспечения: программы 
тепловых расчётов ХАСЕ, предостав-
ленной заводу в рамках членства в 
Ассоциации НТRI, системы авто-
матизированного проектирования 
конструкторско-технологической 
документации Т-flex, - продолжает 
генеральный директор. - И теперь у 
нас есть возможность с помощью про-
граммного обеспечения производить 
расчёт теплообменного оборудова-
ния, а также получать техническую 
поддержку и консультации ведущих 
мировых специалистов в области 
теплообмена. Это в значительной 
мере снижает затраты заказчика на 
комплексную разработку и закупку 
оборудования.

И за всем этим стоят люди - 
инженерно-технические работники 
и рабочие, гордость завода - целые 
династии специалистов высокой ква-
лификации. Оценка их труда – сотни 
правительственных и ведомственных 
наград.

- Сегодня на заводе трудятся более 
850 человек. И хотя здесь созданы 
все условия для нормальной работы 

и карьерного роста, кадровая про-
блема продолжает оставаться острой. 
Особенно это касается рабочих про-
фессий: станочников, токарей, свер-
ловщиков, фрезеровщиков, слеса-
рей, сварщиков. Есть проблема и с 
инженерно-техническими специаль-
ностями: растёт уровень технической 
оснащённости, а значит, и потребность 
в высококвалифицированных кон-
структорах, технологах, инженерах по 
сварочному производству. Решаем эту 
проблему совместно с Воронежским 
государственным университетом 
инженерных технологий, на базе ин-
дустриального техникума открыли 
кафедру для подготовки инженеров-
механиков химического производства, 
- продолжает Александр Николаевич. 
- Мы направляем туда на обучение 
ребят, стараясь таким образом воспол-
нять дефицит специалистов с высшим 
образованием. Тесно сотрудничаем с 
борисоглебскими школами, где откры-
ты профильные технические классы, с 
профессиональным училищем.

Современный «Борхиммаш» - со-
циально ориентированное предприя-
тие, где разработан и осуществляется 
целый комплекс социальных про-
грамм, направленных на поддержку 
всех категорий работающих сотрудни-
ков, ветеранов, молодых специалистов. 
На заводе одна из лучших столовых в 
городе, постоянно действующая база 

отдыха, расположенная в живописном 
месте на берегу реки, заводская фут-
больная команда, которая не только 
представляет завод в городских сорев-
нованиях, но и отстаивает спортивную 
честь города в областных футбольных 
турнирах. Заводчане активно  под-
держивают и многие городские и 
областные проекты, направленные на 
решение вопросов благоустройства и 
острых социальных проблем.

- Мы полностью выполнили соци-
альные обязательства, взятые в рамках 
коллективного договора, - раскрывает 
секрет генеральный директор. - С 
2010-го по 2013 год на социальное раз-
витие было выделено почти 4,5 мил-
лиона рублей. Таким образом, даже в 
сложный период финансового кризиса 
мы не только не сократили расходы 
на «социалку», но и существенно ее 
увеличили. На заводе регулярно 
увеличиваются тарифные ставки и 
оклады. Растут и единовременные 
выплаты при уходе на пенсию (раз-
мер этого пособия напрямую зависит 
от стажа работы и трудового вклада 
каждого конкретного работника), и 
размеры материальной помощи, ока-
зываемой «по семейным обстоятель-
ствам». Не остаются без внимания и 
вопросы улучшения труда. Благодаря 
внедрению инновационной системы 
газолучистого обогрева решена одна 
из остро стоящих проблем: в главном 
цехе предприятия сегодня комфорт-
ная рабочая обстановка. Более семи 
миллионов рублей мы направили на 
приобретение средств индивидуаль-
ной защиты и, могу сказать, не зря 
- благодаря возросшему контролю за 
охраной труда и здоровьем работни-
ков на заводе существенно снизился 
риск травмоопасных ситуаций.

Статус лидера - не просто везение 
или удача, это результат достойного, 
честного труда и высочайшего про-
фессионализма заводчан. Сегодня 
у станков стоят сыновья, внуки и 
правнуки первых борхиммашевцев: 
продолжаются династии, от ветеранов 
к молодым специалистам передаются 
секреты мастерства, а значит, у заво-
да есть не только славное прошлое и 
энергичное, деятельное настоящее, но 
и достойное будущее.

Инвестиции в успех
Дата | Тысячи сотрудников и ветеранов Борисоглебского завода химического машиностроения  
завтра отметят 145 лет со дня его основания
К этому значимому юбилею «Борхиммаш» подошёл с хорошими 
результатами. Сегодня завод – современное, стабильно ра-
ботающее и динамично развивающееся предприятие с широ-
кой номенклатурой аппаратов воздушного охлаждения, тепло-
обменного и ёмкостного оборудования. Основные партнёры 
завода - химические, нефтехимические, газоперерабатываю-
щие производства, в том числе крупнейшие нефтегазовые хол-
динги России и далеко за её пределами.  Это одно из немногих 
предприятий в стране, удостоенных ордена Трудового Красного 
Знамени.

Анатолий Аристов, сверловщик с 37-летним стажем:

- Я застал ещё те времена, когда приходилось работать в верхней 
одежде, шапках и тёплых перчатках, поскольку температура в цехе 
зимой опускалась до минус 12 градусов. Нередко мы разжигали 
костры, чтобы согреться. Сегодня такой проблемы и в помине нет. 
Мы работаем в комфортных условиях. Приятно и то, что руковод-
ство нашего завода не экономит на мерах социальной поддержки. 
Это и оказание материальной помощи нуждающимся, и приоб-
ретение путёвок в детские оздоровительные лагеря, и спортивно-
массовые и досуговые мероприятия, и санаторно-курортное лече-
ние, и многое другое.

спраВКа «КоММуны»:
ОАО «Борисоглебский ордена 
трудового Красного Знамени завод 
химического машиностроения» 
является одним из старейших пред-
приятий в области химического 
и нефтегазоперерабатывающего 
машиностроения. Он основан в 1869 
году как железнодорожные мастер-
ские на бывшей Грязе-Царицинской 
железной дороге.

Дмитрий Аистов, начальник сварочного участка:

- Я очень доволен теми условиями, которые предоставляет пред-
приятие. Особенно в части карьерного роста – придя сюда масте-
ром, я всего за год стал начальником участка.
Привлекательна и наша заработная плата, в среднем – 25 тысяч 
рублей, что для районного центра очень неплохо. Есть у нас и свои 
положения о премировании: за внедрение рационализаторских 
предложений, за работу в проектах, за лучшие показатели для на-
чальников производственных участков, за личные показатели для 
рабочих-сдельщиков. Это привносит соревновательный дух и при-
даёт труду осмысленность, а людям – моральное удовлетворение.

Александр Какорин, генеральный директор ОАО «Борхиммаш».
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Так, благодаря поддержке неравнодуш-
ных людей, удалось построить комплекс, в 
который входит храм Покрова Пресвятой 
Богородицы, крестильный храм во имя 
Великомученика Георгия Победоносца и 
непосредственно приют с расположенным 
в нём храмом Иверской иконы Пресвятой 
Богородицы. Для детей, оказавшихся 
на обочине жизни, полностью обустрое-
но десять квартир. В каждой – четыре 
комнаты, где будут проживать по шесть 
ребят вместе с патронатной мамой. В их 
распоряжении – просторная кухня с холо-
дильником и плитой, комната для занятий, 
ванная комната со стиральной машиной и 
два санузла. 

Так уж получилось, что первыми по-
стояльцами здесь стали бежавшие от 
войны жители юго-востока Украины. С 
мая этого года здесь приняли 950 человек. 
Те, кто перебирался на постоянное место 
жительства, получал от прихода помощь 
– деньги, вещи, посуду, постельное бельё. 
Сейчас тут живут 15 человек, среди них - 
мама с семью детьми, младший из которых 
родился в этих стенах. 

При храме действует досуговый центр 
«Теплый дом». Сегодня его посещают 18 
человек, скоро их число вырастет до трёх 
десятков. Детвора вместе с наставниками 
выпускает газету «Солнечный луч». Все 
вместе ставят спектакли, костюмы для 
персонажей шьют тут же, в специальном 
цехе. Есть и Театр зверей, где ребята 
дрессируют животных. Недавно на всерос-
сийском конкурсе юные дрессировщики 
заняли первое место. В  Воскресной школе 

обучение ведется по 11 предметам, среди 
них - музыка, хоровое и церковное пение, 
лепка, керамика, закон Божий. В октябре 
детский хор Воскресной школы «Коло-
колики» стал победителем в номинации 
«Ансамбль» на гала-концерте ХII между-
народного фестиваля авторской песни 
«Ковчег». 

Без всестороннего воспитания и раз-
вития, по мнению отца Геннадия, человек 
не может стать полноценным членом 
общества. 

- Это не значит, что если приют создан 
при храме, то все без исключения будут 
молиться круглый день, -  говорит он. - 
Путь к Богу должен быть осознанным. Мы 
воспитываем в детях милосердие, сочув-
ствие и сострадание. Беспризорные дети 
вольются в уже сложившийся коллектив, 
таким образом, им будет легче адаптиро-
ваться к нормальным условиям жизни. 
Прежде чем приступить к работе с ними, 
патронатные мамы пройдут тщательный 
отбор. В ближайшее время создадим ав-
тономную некоммерческую организацию 
и Попечительский совет, члены которого 
будут помогать в содержании приюта, 
организации отдыха и учебы. Только по-
сле этого по благословению Владыки мы 
сможем принять детей при содействии 
органов опеки и попечительства. 

Приехавшая вместе с дочерью и двумя 
внуками из Луганской области Вера Алек-
сандрова не сомневается, что преданные 
однажды родителями детишки, попав в 
атмосферу любви и сострадания, царящие 
в приходе, сумеют забыть о пережитых 
невзгодах и раскрыть свои дарования. Так 
же, как и её внучка Кристина. 

«Тёплый дом»  
ждёт сирот

Всё о крае  
родном
Вышел из печати оче-
редной календарь «Воро-
нежский край. Памятные 
даты на 2015 год», под-
готовленный сотрудника-
ми отдела краеведения 
областной Никитинской 
библиотеки.

Виктор сИЛИн

На 260 страницах отражены 
в хронологическом порядке 
наиболее значительные даты и 
факты из истории Воронежской 
области, предприятий и орга-
низаций, а также представлены 
биографические сведения о 
видных деятелях науки, литера-
туры и искусства, героях войны 
и труда. В предстоящем году, 
например, восьмидесятилетие 
со дня образования отмечают 
Грибановский и Хохольский 
районы. Три десятка лет назад 
появились в Воронеже гостини-
ца «Брно» и городская больница 
скорой медицинской помощи, а 
155 лет назад была открыта пер-
вая телеграфная станция.

Отметим мы и круглые даты 
литераторов Кондратия Ры-
леева, Августа Явича, Виктора 
Беликова, балерины Татьяны 
Фроловой, архитектора Вален-
тины Фроловой, художницы 
Натальи Бессарабовой.

Остаётся добавить, что 
издание подготовили редак-
торы-составители Б.Фирсов, 
Н.Белокобыльская и Т.Шиш-
кина.

Культура 
Церемония награждения по-
бедителей конкурса «Юный 
сочинитель-2014», посвящён-
ного 90-летию со дня рожде-
ния воронежского писателя 
Владимира Добрякова, со-
стоялась во Дворце творче-
ства детей и молодёжи. 

Василий ЧерноусоВ

Почти 250 детей из Воронежа и 
районов области приняли участие 
в этом творческом смотре. Самая 
юная из конкурсантов учится во 
втором классе. С поступившими 
текстами работала группа экспертов 
из профессиональных литераторов, 
журналистов и работников би-
блиотек: Галина Умывакина, Алек-
сандр Ягодкин, Александр Бунеев, 
Людмила Щеголькова, Татьяна 
Золототрубова. Они занимались 
рецензированием представленных 
работ, отбором лучших. Большую 
помощь оказали конкурсу местные 
политики и бизнесмены. 

Торжественную церемонию на-
чали показом ролика, посвящённого 
памяти Владимира Добрякова, 
автора таких книг, как «Король 
живёт в интернате», «Хозяин дво-
ра», «Вредитель Витька Черенок», 
«Зуб мамонта». Одним из глав-
ных дел в его жизни стал Клуб 
юных сочинителей. Приведу не-
большую выдержку из обращения 

Гуманитарно-образовательного 
центра библиотеки №37 имени Вла-
димира Добрякова: «Уже несколько 
лет нет с нами этого человека. Но 
дети продолжают писать. Вот мы 
и решили организовать конкурс 
«Юный сочинитель» в память об 
этом замечательном писателе и доб-
ром человеке с горячим сердцем». 

Со сцены звучали отрывки из 
творений конкурсантов: читали их 
актёры Воронежского ТЮЗа Мария 
Конотоп и Андрей Лунёв. В празд-
нике творчества юных приняли уча-
стие коллективы Дворца творчества 
детей и молодежи: центр народной 
культуры и искусств «Матрешка», 
ансамбль «Карамель», ансамбль 
восточного танца «Сатхна».

Победители определялись в но-
минациях «Публицистика» (разде-
лы «О вечном», «Эссе о книге», «О 
природе»), «Художественная про-
за», «Сказки и фэнтези», «Поэзия». 
Всего были отмечены 27 авторов.

После окончания церемонии 
организаторы и гости высказали 
мнение о необходимости начала 
подготовки к проведению второго 
конкурса «Юный сочинитель» в 
2015 году. Также был обсуждён во-
прос об изыскании возможности 
издания сборника с произведе-
ниями победителей конкурса года 
нынешнего и обращении в ВГТРК 
с просьбой записать для трансля-
ции на Воронежском радио цикла 
радиопостановок по произведениям 
победителей. 

В память о человеке  
с горячим сердцем
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оао «Концерн «Созвездие» реализует 
бывшие в употреблении станки 

токарной и фрезерной групп, 
другое металлообрабатывающее оборудование. 

Справки по тел. 8-908-132-56-80  
и на сайте www.sozvezdie.su

Евгению Андреевну
ЛЕжАнину

поздравляем с днём рождения. 
Желаем здоровья, благополучия 

в семье,  вдохновения,  
терпения, творческих успехов.

Коллеги, друзья.

 Воронежская энергосбытовая компания 
от всей души поздравляет своих абонентов 
с наступающим Новым годом и приглашает 
их принять участие в розыгрыше ценных 
призов и подарков! 

100 победителей получат мультиварки, 
пылесосы, микроволновые печи, парогене-
раторы, блендеры, тостеры, хлебопечи, утюги, 
электрочайники и сертификаты на оплату 
электроэнергии. 

Стать участником акции легко: 
1. В срок до 25 декабря оплатите квитанции 

за электроэнергию. 

2. Нарисуйте новогодний рисунок или при-
думайте праздничное стихотворение. 

3. Пришлите работы по электронной почте 
(konkurs@vesc.ru) или принесите на свой 
участок по обслуживанию абонентов ОАО 
«ВЭСК».  

Обязательно укажите номер своего ли-
цевого счета и контактный телефон, а также 
время и дату передачи специалисту вашей 
работы.

 Ценные призы получат первые 50 абонен-
тов, приславшие рисунок или стихотворение и 
оплатившие квитанцию за ноябрь 2014 года.

Сертификаты на оплату электроэнергии 
получат первые 50 абонентов,  приславшие 
рисунок или стихотворение и оплатившие 
всю задолженность за электроэнергию, в т.ч. 
квитанцию за ноябрь 2014 года.

Срок проведения розыгрыша – с 11 по 25 
декабря 2014 г. Розыгрыш призов проводится 
между потребителями ОАО «Воронежская 
энергосбытовая компания»  - жителями го-
рода Воронежа.

Розыгрыш состоится в присутствии комис-
сии 30 января 2015 г в 11 часов 00 минут по 
адресу: г. Воронеж, ул. Меркулова, 7а.

Новогодний подарок 
от ОАО «ВЭСК»
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Ознакомиться  
с положением о розыгрыше 
можно на сайте  
www. vesc.ru,  
а также на сайте  
http://www.communa.ru/

Здесь он  ознакомился 
с современными техно-
логиями производства и 
передал в дар «Реальной 
школе» Альбины Золо-
тарёвой 3D-принтер, 
который городу презен-
товал «Центр аддитивных 
технологий».

Валерий ВаленТиноВ

Сначала Александр Гусев  
осмотрел экспозицию музея 
завода, после чего председа-
тель Совета директоров «Воро-
нежсельмаш» Григорий Чуйко 
проводил градоначальника в 
цех, где ему были продемон-
стрированы возможности 3D-
принтеров промышленного 
масштаба и учебно-бытовых 
принтеров. Мэр оценил из-
готовленные при помощи объ-
ёмной печати детали, игрушки, 
миниатюрные копии зданий, 
головоломки. Как рассказали 
сотрудники «Центра аддитив-
ных технологий», при помощи 
3D-принтера можно изготовить 
практически любую вещь. Один 
из таких небольших аппаратов 
и был подарен городу руковод-
ством предприятия для пере-
дачи учебному заведению.

- Современные технологии 
развиваются стремительно, 
и необходимо, чтобы дети с 
ранних лет знакомились с 
возможностями новейшего 
оборудования, учились обра-
щаться с ним, - отметил глава 
Воронежа.

Мэр поинтересовался, на-
сколько техника пригодна для 
того, чтобы с ней обращались 
дети. Работники завода увери-
ли, что современный учебно-
бытовой принтер «Альфа» 
прост в управлении, безопасен 
для окружающей среды, а в его 
эксплуатации ребятам помогут 

разобраться специалисты цен-
тра. Тем более что они знают 
технику, можно сказать, изну-
три: принтер на 75 процентов 
состоит из комплектующих, 
созданных здесь.

Григорий Чуйко выразил 
надежду, что современное обо-
рудование настолько заинтере-
сует детей, что в будущем они 
придут работать на масловский 
завод.

- Александр Викторович, бу-
дучи заместителем губернатора 
Воронежской области, активно 
интересовался деятельностью 
нашего завода, принимал уча-
стие в закладке первого камня. 
И сейчас он продолжает нас 
поддерживать. Администрация 

города  выступила инициато-
ром того, чтобы 3D-принтер, 
изготовленный в Масловке, 
использовался юными воро-
нежцами для знакомства с 
основами 3D-печати, - отметил 
Григорий Чуйко.

Директор «Реальной шко-
лы» Альбина Золотарёва по-
благодарила Александра Гусева 
и сотрудников завода за такой 
замечательный подарок. Кроме 
того, она обсудила с Григорием 
Чуйко перспективу создания 
специальной программы по 
обучению воспитанников 3D-
моделированию.

- Мы изучаем моделиро-
вание в «Реальной  школе», 
и такой современный прибор 

нам очень пригодится, - сказала 
Альбина Васильевна.  

В  знак признательности 
она подарила главе города и 
представителям предприятия 
подарки, сделанные руками 
детей – снеговиков и тарелки, 
расписанные в новогоднем 
стиле.

- Я рад, что наша сегодняш-
няя встреча отражает интересы 
бизнеса, городской власти  и 
наших детей, - заявил Алек-
сандр Гусев. – Надеюсь, что 
подрастающее поколение по до-
стоинству оценит возможности 
современного оборудования и, 
познавая и совершенствуя его, 
сделает немало новых откры-
тий и прорывов в науке.

Детям – всё лучшее
Город | Мэр Воронежа Александр Гусев посетил завод «Воронежсельмаш» в Масловке

Александр Гусев с интересом отнёсся к продукции «Воронежсельмаш».

Судьба Вадима Владими-
ровича была тесно перепле-
тена с воронежской журна-
листикой. Немало пройдя и 
проехав нелегкими дорогами 
районного газетчика в Пани-
но, он затем несколько лет 
редактировал хохольскую 
районную газету. При нем 
хохольская «районка» не 
только заметно изменила 
свой облик, но и стала своего 
рода учебной лабораторией 
для студентов и преподава-
телей тогдашнего отделения 
журналистики ВГУ. Вадим 
Владимирович любил своё 
ремесло и охотно передавал 
знания и опыт молодежи. 
Был строг, порой щепетилен, 
но старался всячески поддер-
жать зарождающийся талант. 
Ученики, воспитанники Кор-
дова и сегодня работают во 
многих воронежских газетах, 
в том числе и у нас в «Ком-
муне».

Потом Вадим Владимиро-
вич работал в обкоме партии, 
возглавлял курсы повы-
шения квалификации, а в 
конце 80-х пришёл к нам в 
«Коммуну». То было бурное 
на политические события 
время, и Кордов постоянно 
находился в их гуще, на их 
острие. Писал он не толь-
ко оперативно, но и очень 
мудро, взвешенно, рассуди-
тельно.

Вадим Владимирович 
по жизни не терпел лжи и 
фальши. И когда в августе-
сентябре 1991 года, после 
провала ГКЧП, могла вот-вот 

начаться «охота на ведьм», 
он попросил перевести его 
с должности заместителя 
главного редактора на рядо-
вую журналистскую работу. 
Снова бесконечные редак-
ционные задания, встречи 
и интервью, дежурства по 
номеру. Но и здесь Вадим 
Владимирович по-прежнему 
был на высоте профессио-
нализма. Иначе он просто 
не мог. 

Он был всесторонне об-
разованным человеком. Лю-
бил литературу, историю, 
философию, живопись. Как 
истинный интеллигент, ни-
когда не переходил на крик, 
всегда говорил спокойным, 
немного глуховатым голо-
сом. Удивительное дело, 
но никто из нас никогда не 
слышал  от него грубого и 
тем более бранного слова.

Таким мы запомнили его 
навсегда. Таким вспоминаем 
и сегодня. Царствие Вам 
небесное, Вадим Владими-
рович!

«Коммуновцы».

Мы помним  
его таким
Десять лет назад, в таком же хмуром и мрачном 
декабре 2004 года, остановилось сердце нашего 
коллеги, журналиста газеты «Коммуна» Вадима 
Владимировича Кордова, а мы по-прежнему часто 
и всегда по-доброму вспоминаем его светлое имя.

Иван Евсеенко родился 
2 августа 1943 года в  селе 
Займище, что в  Черниговской 
области на Украине, в семье 
партизана, расстрелянного 
гитлеровцами. Работал учи-
телем в родном селе, корре-
спондентом районной газеты 
в Калининградской области, 
служил в Советской Армии в 
ракетных войсках стратегиче-
ского назначения.  Обучался 
в Курском педагогическом 
институте, затем в Литератур-
ном институте им. Горького (в 
семинаре Сергея Залыгина), 
который окончил в 1973 году.

В 1976 году Ивана Евсеен-
ко приняли в Союз писателей 
СССР. В Воронеже он воз-
главлял отдел прозы журнала 
«Подъём», в 1997—2006 годах 
трудился на посту главного 
редактора этого издания. Обо-
значив идеологию  «Подъёма» 
как журнала русского на-
ционального достоинства, он 
чрезвычайно много сделал для 
укрепления его позиций  в ли-
тературном мире страны.

Личное творчество Ивана 
Евсеенко объёмно и много-

планово. Начинал он со сти-
хов в районной газете. В них 
чувствовался углубленный 
интерес  автора к внутренней, 
почти всегда противоречивой 
жизни своих ровесников, 
«детей войны».  В 1965-1968 
годах произошёл переход Ев-
сеенко к прозе – он написал 
цикл коротких притчевых 
рассказов, которые впервые 
были опубликованы в 1969 
году в коллективном сборни-
ке Центрально-Черноземного 
книжного издательства «Ли-
тературные новинки».

 В последующих произ-
ведениях Евсеенко крити-
ки находили  фольклорные, 
сказочно-мистические мо-
тивы.  Познакомившись с 
рассказами и повестями его, 
Валентин Распутин выска-
зался так: «Мысли о русской 
и славянской душе, о ее осо-
бенностях и питающих ее 
корнях невольно приходят в 
голову, когда читаешь прозу 
воронежского писателя Ива-
на Евсеенко. Задумываясь над 
его героями... убеждаешься в 
том, что внешние, временные 

обстоятельства могут ее, душу 
народную, накренить в ту или 
иную сторону, но не могут ис-
коренить ее основу, которая в 
сущности, в главном остается 
такой же, какой она была и сто 
и двести лет назад».   

   В пору зрелого творчества  
Евсеенко пишет целый ряд 
произведений в традиционно-
спокойной, астафьевской 
повествовательной манере, 
все больше уделяя внимания 
религиозно-философским 
поискам. Он явно определяет 
православие и патриотизм 
как основу души русского 
человека. Наиболее заметны 
в этом ряду повести «Палом-
ник», «Отшельник», «Пока 
печалятся колокола», «Вто-
рая учительница», «Дмитри-
евская суббота», «Петр и Фев-
ронья», «Нетленный солдат», 
«Затаив дыхание».  

Эти и другие произведе-
ния Ивана Евсеенко сниска-
ли ему широкую известность 
в нашей стране. Они отме-
чены самыми престижны-
ми премиями – «Прохоров-
ское поле», «Бежин луг» им.  
И. Тургенева, им. И. Бунина, 
им. И. Шмелева, им. Плато-
нова, им. В. Шукшина.

Время содержательного 
анализа творчества писателя 
Ивана Евсеенко ещё впереди, 
а сейчас, что называется, по 
первой слезе сообщая о невос-
полнимой утрате, которую по-
несла отечественная литера-
тура, мы спешим воздать ему 
наше глубочайшее уважение 
к его широкому таланту, нашу 
признательность за высокий 
творческий пример, нашу 
благодарность за счастье быть 
у него в друзьях. Уверены, 
через свои произведения он 
продолжит вдохновлять мно-
гие следующие поколения. 
Наши мысли и молитвы -  с 
его родными и близкими.

Правление Воронежского 
регионального отделения 
Союза писателей России:  

Виталий ЖИХАРЕВ,  
Евгений НОВИЧИХИН,  

Иван ЩЁЛОКОВ,  
Виктор БУДАКОВ,  

Александр ГОЛУБЕВ,   
Зоя КОЛЕСНИКОВА,  

Людмила КУЗНЕЦОВА,  
Юрий КУРГУЗОВ,  

Вячеслав ЛЮТЫЙ,  
Виктор ЧЕКИРОВ.

В начале девяностых Аф-
ган, все еще бурливший в 
моей душе, прорвался парой 
рассказов и небольшой, по 
сути, автобиографичной пове-
стью. Рассчитывать «русско- 
язычному» автору на Украи-
не, уже тогда тяжко больной 
«незалежностью», можно 
было только на себя. Поэто-
му экземпляр набранного на 
печатной машинке Erika сбор-
ника отправился с оказией в 
Москву. Оттуда, стараниями 
секретаря Союза писателей 
СССР Ларисы Георгиевны 
Барановой-Гонченко, руко-
пись оказалась в территори-
ально близком к Луганску 
Воронеже.

Через пару недель после 
отправки рукописи в Мо-
скву я неожиданно получил 
очень теплое, светлое письмо 
от маститого писателя, где 
мне была обещана всяческая 
наставническая помощь и 
поддержка. А спустя пару 

месяцев в возглавляемом им 
журнале «Подъём» вышла 
моя первая повесть. Так на-
чалось наше сотрудничество 
и доброе товарищество с Ива-
ном Ивановичем Евсеенко. 

Неоднократно бывал у 
него дома. На диване в гости-
ной вместе со мной спали его 
кошки. Слава о термоядерной 
горчице, изготавливаемой по 
хитрому рецепту в дорогу 
домой специально для меня 
«Светой-большой» – забот-
ливой супругой Ивана Ива-
новича – по сей день живет 
в Луганске. Но, главное, та 
мягкая и ненавязчивая рука 
мастера, которая в моем при-
сутствии правила и доводила 
мои тексты, та неутомимая 
забота о «молодом таланте», 
которого надо бережно вести 
за руку к читателю – навсегда 
запала мне в душу, как образец 
и поведенческая модель. 

С тех пор минуло два де-
сятилетия. Сам я подрос, мой 

литературный ресурс, по-
священный современной во-
енной литературе, давно уже 
тянет наверх новых молодых 
авторов и пишущих ветера-
нов. Нашими усилиями мно-
гие из них приняты в Союз 
писателей России, десятки 
наших авторов издали свои 
книги в ведущих российских 
издательствах. Верю, во всей 
этой работе незримо присут-
ствует и частица души моего 
учителя – Ивана Ивановича. 
Точно так же, как некогда он 
взял под опеку молодого ве-
терана, так и я сегодня делаю 
для каждого из них все, что 
мне по силам.

В этом вижу главный под-
вижнический итог Евсеенко 
– как наставника. Ведь, по-
мимо меня, у Ивана Ивано-
вича были десятки и десятки 
«поднятых» им учеников, 
литературных питомцев и 
воспитанников. А многие 
годы возглавляемый им  рос-
сийский литературный жур-
нал «Подъём» был первой 
площадкой, где впервые в 
своей жизни (!) «светились» 
дебютанты.

Ну, а книги Ивана Ивано-
вича, знаю, еще долго будут 
с нами, как бы жестокий и 
прагматичный день сегод-
няшний не изгалялся над 
настоящей, исконно русской 
литературой.

Спи, дорогой друг и учи-
тель. Земля тебе пухом. Доб-
рую память о себе ты уже 
заработал и передал свой дар 
наставника другим поколе-
ниям. И пусть слова малоиз-
вестного автора из Авдеевки 
станут духовной эпитафией 
этому  прощальному к тебе 
письму…

Уйдут от нас учителя
И станем мы учителями,
И все, на чем стоит Земля
Вдруг станет 
                 нашими плечами

(с) Анатолий Ещенко.

Глеб БОБРОВ,  
член Союза  

писателей России,  
главный редактор  

сайта современной  
военной литературы  

окопка.ру
г.Луганск, Луганская  

народная республика.

Памяти писателя Ивана Евсеенко
С прискорбием извещаем литературную  и чита-
тельскую общественность о кончине известного 
русского писателя, Заслуженного работника куль-
туры Российской Федерации  Ивана Ивановича  
Евсеенко. Он умер 12 декабря, ближе к полуночи   
у себя дома, в Воронеже, после продолжительной, 
а в последние месяцы крайне тяжёлой болезни,  
от которой человечество до сих пор не нашло 
лекарств. 

Печаль колокольная
Ушёл из жизни старый друг, наставник и учитель 
Иван Иванович Евсеенко. Когда-то, двадцать лет 
назад, он дал мне путёвку в большой мир русской 
литературы. Случилось это так. 

На сайте communa.ru/news. КОММеНтАРИИ
19.11.2014 г. В Воронеже пройдёт 

окружной Форум толерантности. 
Гость Роман: «Для обсуждения на 

форуме были выбраны четыре темы, в 
том числе:  толерантность по отношению 
к представителям субкультур. В данном 
случае толерантность – это полное уни-
чтожение иммунитета общества против 
растления! Кто не согласен с этим?» 

08.12.2014 г. Депутаты расширят 
полномочия Общественной палаты 
Воронежской области.

Гость Samsv: «Стремление депутатов 
понятно. Они бы ещё обратили внимание 
на официальный сайт ОП. Новостей давно 
нет, план работы совета палаты расписан 
на 1-е полугодие 2014 года…»

09.12.2014 г. В Воронеже комму-
нальную технику вывели на борьбу с 
гололёдными явлениями.

Гость Мария: «Как много слов и мало 
дела! Сегодня, 9-го, с 6.00 до 8.00 видела 
только одну машину с четырьмя дорожни-
ками. И ни одного дворника.  Центр города 

– скользкий невыносимо! Там всё засыпать 
песком надо, а не узкую тропинку делать, 
которая за секунду исчезнет». 

10.12.2014 г. Двое молодых воро-
нежцев задержаны за кражу в салоне 
сотовой связи.  

Гость Задержанный: «В тексте сказано: 
«21-летний подозреваемый был задержан в 
тот же день, он дал признательные показа-
ния». Уточняю: мне 20 лет. Это во-первых. 
А во-вторых, я дал не признательные по-
казания, а рассказал всё, как было».

По горизонтали: 5. Конфликт с логикой. 6. Провокатор «воз-
душной болезни». 9. Обходной лист. 10. Марка американского 
авто. 11. Бомбоубежище. 12. Обшлаг. 17. Музыкальный инстру-
мент в три струны. 18. Организация, структура и состояние хо-
зяйства. 19. Персонаж оперетты Кальмана «Сильва». 20. Перевязь 
дьякона. 25. Веревочная лестница на судне. 26. Прыжок короля 
через ладью в шахматах. 29. Потомок (устар.). 31. Гора на гербе 
Армении. 32. Прыжок в фигурном катании. 33. Окружение, обста-
новка. 34. Животное степей из оленьих. 35. Главарь разбойников 
в сказке про Трубадура. 

По вертикали: 1. Дон Жуан по-русски. 2. Механическое соеди-
нение разнородных понятий. 3. Летняя туфелька. 4. Еда панды. 
5. Фамильярный тип. 7. Героиня романов Анн и Сержа Голон. 8. 
Почка цветка. 13. Оперетта Кальмана. 14. Самая искренняя форма 
лести. 15. … - мать порядка (лозунг). 16. Гриб-подснежник. 21. 
Смесь водки с апельсиновым соком (народн.). 22. Опера Генделя. 
23. Постоянная величина. 24. Фигурная скобка, соединяющая 
нотные строки. 27. Время скорбных одеяний. 28. Род летучих 
мышей. 30. Команда корабля, танка.

Составил Виктор МАРЕЙ.

Ответы на кроссворд (12 декабря)
По горизонтали: 3. Тарб. 7. Кружево. 8. Андроид. 9. Раек. 10. 

Альпака. 12. Аскольд. 14. Паутинка. 16. Жданов. 18. Атиква. 21. 
Амур. 23. Гало. 24. Баунти. 27. Левада. 30. Антиквар. 33. Кальмар. 
34. Озорник. 35. Нево. 36. Каменка. 37. Трейлер. 38. Жига. 

По вертикали: 1. Арнольд. 2. Гестапо. 3. Торгау. 4. Баклан. 5. Ад-
вокат. 6. Листьев. 11. Каватина. 13. Скалолаз. 15. Икра. 16. Жлоб. 
17. Алсу. 19. Кама. 20. Аида. 22. Угри. 25. Аванзал. 26. Таможня. 
28. Ерофеев. 29. Дриблер. 31. Тренаж. 32. Ворота.


